

DisAbled Women's Network of Canada Réseau d'action des femmes handicapées du Canada

Mémoire parlementaire

Faire entendre la voix des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap : appel à une approche intersectionnelle à l'égard de la mise en œuvre d'une alerte robe rouge au Canada

Préparé pour le Comité permanent de la condition féminine (FEWO)

Evelyn Huntjens, directrice des initiatives autochtones

Réseau d'action des femmes handicapées du Canada

11 avril 2024

À PROPOS DU RÉSEAU DES FEMMES HANDICAPÉES (DAWN) DU CANADA

Le Réseau d'action des femmes handicapées (DAWN-RAFH Canada) est une organisation féministe de défense des droits des femmes en situation de handicap, qui s'efforce de lutter contre les systèmes d'oppression. Nous nous attaquons aux questions qui touchent les handicaps et, pour ce faire, nous nous appuyons sur nos quatre piliers, soit la recherche, l'éducation, les politiques et la défense des droits. Nous voulons faire entendre les voix des femmes du spectre du genre à l'aide d'une approche intersectionnelle.

DAWN-RAFH Canada a pour mission de mettre fin à la pauvreté, à l'isolement, à la discrimination et à la violence que connaissent les femmes canadiennes en situation de handicap et les femmes sourdes ainsi que de promouvoir leur avancement et leur inclusion en créant des changements systémiques.

Coordonnées

469, rue Jean-Talon O., bureau 215 Montréal (Québec) H3N 1R4

Téléphone : 514-396-0009 Télécopieur : 514-396-6585

Sans frais (Canada): 1-866-396-0074

Courriel: admin@dawncanada.net

Web: www.dawncanada.net

Tous droits réservés : Réseau d'action des femmes handicapées du Canada, 2024

Introduction

DAWN-RAFH Canada formule des recommandations sur la manière de diriger, d'administrer et de contrôler la mise en œuvre d'un système d'alerte dans le but d'agir sur la violence actuelle à l'égard des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones. DAWN-RAFH Canada félicite le gouvernement pour les mesures qu'il a prises en vue de mener des consultations sur une initiative aussi importante. Ce mémoire vise à mettre en lumière les défis intersectionnels auxquels sont confrontées les femmes, les filles et les personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap, soulignant le besoin urgent d'adopter une approche globale et inclusive à l'égard de la mise en œuvre d'un système d'alerte robe rouge. Les femmes, les filles et les personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap incarnent l'intersectionnalité de multiples identités marginalisées. Elles sont également victimes d'une discrimination aggravée, qui limite leur accès aux ressources et aux services et perpétue des niveaux disproportionnés de vulnérabilité et de marginalisation. DAWN-RAFH Canada milite pour la reconnaissance des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap dans ce cadre, en insistant sur la nécessité de s'attaquer aux formes de discrimination et de vulnérabilité qui se recoupent.

S'attaquer aux causes profondes : L'intersectionnalité du genre, de l'ethnicité et du handicap amplifie la discrimination existante à l'égard des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones, qui découle de la colonisation, de la violence fondée sur le genre et du capacitisme. Cette triple intersectionnalité entraîne des taux élevés de décrochage scolaire, de chômage, de pauvreté, d'incarcération, de maladie et même de décès. Des problèmes interconnectés tels que la pauvreté, la violence et les inégalités en santé accentuent la vulnérabilité des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones, en particulier celles qui vivent avec un handicap. Les facteurs qui les aggravent sont notamment les obstacles systémiques à l'accès aux soins de santé, à l'éducation, à l'emploi et aux systèmes judiciaires. Souvent, les systèmes judiciaires actuels au Canada ne tiennent pas compte des besoins spécifiques et des vulnérabilités de ce groupe marginalisé, perpétuant ainsi l'invisibilité et la négligence systémiques. En outre, les préjugés et les stéréotypes qui prévalent exacerbent la marginalisation, ce qui nuit à leur capacité à chercher de la protection et du soutien.

Autonomisation et inclusion: L'autonomisation des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap passe par leur participation active aux processus décisionnels. Elles doivent être représentées à tous les niveaux de l'élaboration des politiques et de la prestation des services afin de garantir que leurs besoins sont convenablement pris en compte.

Des approches sensibles aux réalités culturelles et des services de soutien inclusifs sont impératifs pour atténuer les défis uniques auxquels est confronté ce groupe marginalisé. Les femmes, les filles et les personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap doivent participer activement à tous les aspects de la mise en œuvre et de l'administration de ce système d'alerte. Leur expérience vécue doit être enracinée dans le travail qu'il faut accomplir pour concrétiser cette initiative, ce qui permet d'offrir des possibilités de leadership.

Recommandations pour une mise en œuvre inclusive : Normes d'accessibilité : appliquer les normes d'accessibilité en vue de garantir que le système d'alerte robe rouge s'adapte à divers handicaps. Cela comprend d'autres formats de communication, des mesures d'accessibilité physique et des services de soutien compétents sur le plan culturel.

Formation sur les compétences culturelles : Offrir une formation sur les compétences culturelles aux

intervenants d'urgence et aux fournisseurs de services pour répondre de manière sensible aux besoins spécifiques des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap.

Analyse comparative entre les sexes plus chez les Autochtones : Mettre en œuvre le processus d'ACS+ chez les Autochtones dans tous les aspects de l'élaboration et de la mise en œuvre du système d'alerte robe rouge.

Mobilisation communautaire: Accorder la priorité aux initiatives de mobilisation communautaire qui mettent l'accent sur les voix et les expériences des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap dans l'élaboration et la mise en œuvre du système d'alerte robe rouge.

Collecte de données intersectionnelles: Intégrer des mécanismes de collecte de données reconnaissant les identités qui se recoupent (statut d'incapacité, identité autochtone, genre et orientation sexuelle) pour une représentation précise et des réponses ciblées.

Partenariats de collaboration : Favoriser des partenariats entre les organisations autochtones, les groupes de défense des personnes ayant un handicap et les organismes gouvernementaux en vue de créer conjointement le système d'alerte robe rouge et de le mettre en œuvre efficacement.

Conclusion:

L'adoption d'un cadre intersectionnel est essentielle pour reconnaître les expériences et les besoins divers des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones, en particulier celles qui vivent avec un handicap, dans le cadre du système d'alerte robe rouge. En reconnaissant les défis qui se recoupent et en adoptant des approches inclusives, nous pouvons nous efforcer d'apporter une réponse plus équitable et plus efficace à la crise des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2SLGBTQIA+ autochtones disparues. Il est impératif d'accorder la priorité à la sécurité, aux droits et à l'autonomisation des femmes, des filles et des personnes de la communauté 2ELGBTQQIA+ autochtones vivant avec un handicap, en garantissant leur pleine inclusion et participation à tous les aspects de la société. En mettant l'intersectionnalité au cœur des politiques et des pratiques, nous pouvons progresser vers un système d'alerte plus inclusif et plus efficace, en ne laissant personne de côté.

Références

- Santé Canada (7 avril 2022). Le ministre de la Santé lance un appel de propositions pour la réalisation de projets visant à lutter contre le racisme envers les Autochtones au sein des systèmes de santé. Canada.ca. (https://www.canada.ca/fr/sante-canada/nouvelles/2022/04/le-ministre-de-la-sante-lance-un-appel-de-propositions-pour-la-realisation-de-projets-visant-a-lutter-contre-le-racisme-envers-les-autochtones-au-s.html)
- Cheng, M. (12 juillet 2023). « Canada's Indigenous women forcibly sterilized decades after other rich countries stopped », *CTVNews*. (https://www.ctvnews.ca/health/canada-s-indigenous-women-forcibly-sterilized-decades-after-other-rich-countries-stopped-1.6476708)
- Crawford, A. (22 septembre 2016). Suicide chez les Autochtones au Canada. L'Encyclopédie canadienne.
 - (https://www.thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/suicide-among-indigenous-peoples-in-canada)
- Doesburg, S. et Golaz, J. (n.d.). *Missing and Murdered Indigenous Women (MMIW) in Canada*. The Ball is in Y(our) Court: Social Change Through and Beyond Sport. (https://ecampusontario.pressbooks.pub/theballisinyourcourt/chapter/missing-and-murdered-indigenous-women-mmiw-in-canada/)
- Gouvernement du Canada, Statistique Canada (26 avril 2022). « Victimisation avec violence et perceptions à l'égard de la sécurité chez les femmes des Premières Nations, métisses et inuites et chez les femmes vivant dans des régions

- éloignées au Canada », Le Quotidien. (https://www150.statcan.gc.ca/n1/daily-quotidien/220426/dq220426b-fra.htm) Gouvernement du Canada, Statistique Canada (18 décembre 2023). « Enquête canadienne sur l'incapacité, 2017 à 2022 », Le Quotidien. (https://www150.statcan.gc.ca/n1/daily-quotidien/231201/dq231201b-fra.htm)
- Gutierrez, L., Hooey, D., Talisman, E. et Miron, H. (n.d.). Dix ans depuis une question de spiritualité: Une feuille de route pour la réforme du système correctionnel canadien pour Autochtones. BEC. (https://oci-bec.gc.ca/sites/default/files/2023-10/Spirit%20Matters%20FR%20%C3%94%C3%87%C3%B4%20Web.pdf)
- Heidinger, L. (26 avril 2022). Cet article met en lumière les expériences des femmes autochtones au Canada et, dans la mesure du possible, présente des résultats pour les groupes d'identité autochtone des Premières Nations, des Métis et des Inuits. Il met l'accent sur les expériences de victimisation avec violence et les perceptions à l'égard du voisinage, de la sécurité et de la confiance envers le système de justice pénale. La prévalence de la victimisation avec violence fondée sur le genre au Canada est examinée à l'aide des données autodéclarées provenant de l'Enquête sur la sécurité dans les espaces publics et privés (ESEPP) de 2018. Les données provenant de l'Enquête sociale générale (ESG) de 2019 sur la sécurité des Canadiens (victimisation) servent à explorer la confiance envers la police et le système de justice, ainsi que les perceptions à l'égard de la cohésion et des problèmes dans les quartiers. En outre, les données sur les homicides mettent en évidence la prévalence et les caractéristiques des homicides de femmes autochtones au Canada. « La victimisation avec violence et les perceptions à l'égard de la sécurité : expériences des femmes des Premières Nations, métisses et inuites au Canada ».

(https://www150.statcan.gc.ca/n1/pub/85-002-x/2022001/article/00004-fra.htm)

Marchildon, J. (9 juillet 2019). « Almost half of all indigenous children in Canada live in poverty », Global Citizen. (https://www.globalcitizen.org/en/content/indigenous-child-poverty-rates-canada/)

McGuire, M. M. et Murdoch, D. J. (2022). « (In)-justice: An exploration of the dehumanization, victimization, criminalization, and over-incarceration of Indigenous women in Canada », Punishment & Society, vol. 24, nº 4, p. 529-550.

(https://doi.org/10.1177/14624745211001685)

La Presse canadienne, T. C. (21 septembre 2022). « More than half of kids in foster care are Indigenous: Statistics Canada – National », Global News. (https://globalnews.ca/news/9144729/statistics-canada-2021-census-housingindigenous/#:~:text=Data%20collected%20shows%20Indigenous%20children%20accounted%20for%2053.8,for%2052.2%20per %20cent%20of%20children%20in%20care)

Roudometkina, A., et Wakeford, K. (6 mars 2023). Trafficking of indigenous women and girls in Canada. Human Trafficking Search. (https://humantraffickingsearch.org/resource/trafficking-of-indigenous-women-and-girls-in-canada/)